

EL CONGRESO DE RADIOLOGIA

El 11 de noviembre fué inaugurado el Tercer Congreso Panamericano de Radiología, con una sesión solemne en el Salón de Honor de la Universidad de Chile. Concurrieron al acto representantes del Gobierno, de la Universidad, sabios, radiólogos y médicos extranjeros y chilenos, diplomáticos y un numeroso público.

En el sitio de honor tomaron colocación los Ministros de Relaciones Exteriores y de Salubridad, señores Germán Riesco y Guillermo Varas; Rector de la Universidad de Chile, don Juvenal Hernández; secretarios generales del Congreso, doctores Santiago Calderón y Félix Daza; presidente de la Liga Chilena contra el Cáncer, doctor Nacienceno Romero; Decano de la Facultad de Medicina, doctor Armando Larraguibel; Director General de Beneficencia, doctor Otto Wildner; doctor A. Pinto Vieira, presidente de la delegación brasileña; doctor Cabrera, presidente de la delegación cubana; doctor James T. Case, presidente de la delegación norteamericana; doctor Jorge Guzmán, presidente de la Sociedad Chilena de Radiología, y doctor Agustín Benavides Cano, Ministro de Higiene y Salubridad de Bolivia y presidente de la delegación de su país. Además, se encontraban presentes los Embajadores de Estados Unidos, Méjico y Ecuador.

Al inaugurarse el Congreso, el Ministro de Salubridad, don Guillermo Varas, dió la bienvenida a los delegados, a nombre del Gobierno.

A continuación habló el rector de la Universidad, quien después de hacer un breve análisis de la labor que cumple la Corporación que dirige, se refirió a la importancia de la ciencia y de la experimentación y al papel que en estos aspectos le corresponde a los países americanos.

El presidente de la delegación cubana, Dr. Cabrera, pronunció un discurso a nombre del doctor Pedro Fariñas, presidente del 2.º Congreso Panamericano, realizado en La Habana, quien no pudo concurrir por motivos de salud.

Después de rendir un homenaje á la mujer chilena, El Dr. Cabrera expresó, dirigiéndose al doctor chileno, D. Félix Daza: "Cúmpleme, ahora, dar posesión efectiva de la presidencia de este Congreso al eminente radiólogo chileno, Dr.

Félix Daza, y pedir al mismo tiempo, para él un caluroso aplauso de los circunstancias".

El Dr. Daza, después de asumir la presidencia de torneo, ocupó la tribuna de los oradores.

Recordó, en primer término, la labor del médico argentino, doctor Merlo Gómez, quien reunió, hace seis años a radiólogos de diversas nacionalidades, en Buenos Aires. Lamentó, luego, la ausencia del doctor cubano, Pedro Fariña, presidente del Segundo Congreso Interamericano de Radiología.

Dijo en seguida, que correspondía ahora a nuestra capital el honor de dar la bienvenida a preclaros representantes de las ciencias del Viejo y del Nuevo Mundo. Agregó que la Universidad, corporación que durante una centuria ha sido exponente máximo de la cultura nacional, abría sus anchas y cordiales puertas a los maestros de la intelectualidad mundial.

Tributó homenaje a los investigadores, físicos, médicos, técnicos y auxiliares de todas las naciones del globo, quienes, como mártires de las radiaciones —dijo— han ofrendado su vida en aras del progreso del saber, y a todas esas víctimas que cayeron, guiados por su anhelo de bien.

A continuación habló el presidente de la delegación norteamericana, Dr. James T. Case.

Dijo el señor Case que las delegaciones de habla inglesa abrigaban el deseo de expresar la satisfacción que experimentaban ante el Congreso, pues esta significa el cumplimiento de la concepción de unión de los esfuerzos científicos de todo el Hemisferio Occidental.

Luego usó de la palabra el Ministro de Higiene y Salubridad de Bolivia y presidente de la delegación de ese país, Dr. Agustín Benavides Cano.

Finalmente, pronunció una breve allocución el Dr. A. Pinto Vieira, presidente de la delegación brasileña, quien saludó al Congreso en idioma portugués, y abogó por su buen éxito.

Las actividades del Congreso duraron hasta el 16 de noviembre y en ellas leyeron trabajos o tomaron parte, entre otros, el profesor Ellis Berven, director del Radiophemet de Estocolmo, quien desarrolló el tema "Cáncer de la lengua".

El Dr. Ernst G. Mayer, uno de los creadores de la radiología del cráneo, intervino en la primera sesión del III Congreso de Radiología, abordando el tema sobre "valor diagnóstico de la radiología simple del cráneo".

El profesor Dr. Carlos Viviani de Chile hizo una exposición sobre el valor clínico de la exploración radiológica del oído.

El Dr. Miguel Neira chileno, quien se refirió al diagnóstico radiológico del cráneo en el niño, presentando una amplia documentación que contenía experiencias del Dr. Alfonso Asenjo y otros médicos nacionales.

El Dr. Arquimedes Borzone, de Argentina, disertó sobre el tema de "las clasificaciones endocraneales", ilustrando su trabajo con varias proyecciones.

Los doctores Antonio Pinto Vieira, de Brasil, sobre "Radiología de los tumores malignos del Rino-Faring"; Max Espinoza Galarza, del Perú, sobre "Tomografía de laringes en tuberculosis pulmonar diseminada"; Carlos Sánchez, de Argentina, sobre "Radiología en las ciudades chicas"; J. G. Sobá, de la Rep. Dominicana, sobre "Serio-Volver Soba", aparato de su invención para la obtención de radiografías seriadas; Roberto Restrepo, de Colombia, sobre "Dermoescleroma". Finalmente, los médicos argentinos Dr. José Oviedo Bustos, J. L. Molinari, José Cataldo y Marco Ponsa, hicieron interesantes relatos sobre "Tumores metastásicos pulmonares" y "Radioterapia en la parálisis infantil".

El Dr. Raúl Pereira disertó acerca de "Exploración Radiológica del aparato cardio-vascular con medios de contraste".

El Dr. Agustín Castellano habló sobre "Angiocardiografía en el niño".

Los Doctores José M. Viamonte, José J. Centurión, R. Hernández y R. Peireiras, de Cuba, disertó sobre "Exploración radiológica del aparato cardio-vascular en el adulto".

El Dr. Julio Matta Martínez de Ecuador, habló sobre: "Exploración radiológica del aparato cardio-vascular con medios de contraste".

La doctora Edith H. Quimby, de la delegación de Estados Unidos y especialista en Física Molecular de la Universidad de Columbia, abordó el tema: "Los isótopos radioactivos y el cáncer".

El profesor Francis Perrin, miembro de la Comisión de Energía Atómica de Francia, hizo una exposición sobre "El

desarrollo de la energía atómica en Francia", que ilustró con proyecciones.

El médico inglés, Dr. Graham Hodgson, hizo un detenido estudio de la Radiología de la infección del hueso temporal". Disertó sobre los signos radiológicos y clínicos de los procesos destructivos de origen inflamatorio, localizados en el hueso temporal y sus efectos de inmediato al órgano del oído. Su trabajo lo basó en casi mil casos examinados por él mismo. Ilustró su conferencia con radiografías y láminas en colores que fueron proyectadas.

El Dr. J. G. Sobá, de la República Dominicana, leyó su trabajo "Contribución al estudio radiográfico de la cabeza".

Abordando el tema, "Tratamiento por radiaciones del cáncer de la lengua", el doctor Mathias Roxo, del Brasil, ofreció un trabajo sobre ese tema, siguiéndole, con igual tema los doctores Juan Llambes y Rufino Moreno, de Cuba, y el Dr. Leonardo Guzmán, de Chile.

Los doctores norteamericanos Phillip J. Hodes y E. P. Pendergrass iniciaron un estudio sobre "El diagnóstico radiológico de los meningiomas". El Dr. Hodes comunicó su experiencia sobre uno de los más frecuentes tipos de tumores del cráneo y se refirió, en especial, a las formas de meningiomas originados en los huesos de la bóveda y de la base del cráneo. La conferencia fue ilustrada con material de proyecciones radiográficas, fotográficas y anatómicas, tanto en negro como en color.

Asistieron a esta intervención los miembros de las cátedras de Neurología, profesor Hugo Lea-Plaza y de Neurocirugía, profesor Alfonso Asenjo.

Fueron leídos los siguientes trabajos:

"Líneas y normas elementales para el estudio topográfico del cráneo", por el médico argentino Dr. J. Cataldo; "Anomalías óseas del cráneo", por los doctores H. Quereilhac y F. Noguera, de Argentina; "Fractura de la bóveda del cráneo", por los mismos médicos anteriores; "Diagnóstico radiológico simple del cráneo en el niño", por el médico chileno Dr. Manuel Neira; y "Contribución al estudio radiográfico de los senos paranasales", por el Dr. J. Abriego Foa Angeli, de Argentina.

El jefe del Servicio de Cardiografía del Hospital de Niños de Buenos Aires, doctor Rodolfo Krutzer, dió dos conferencias para médicos, acerca del "Diag-

nóstico de las Cardiopatías Congénitas Quirúrgicas" y "Carditis Reumática", en la cátedra de Semiología del profesor O. Avendaño Montt, en el Hospital San Vicente.

Ambas conferencias fueron ilustradas con radiografías y diapositivos originales.

El radiólogo uruguayo doctor don Félix Leborgne disertó acerca del tema: "Fotografías de lesiones del cuello uterino".

Los delegados al torneo partieron a Viña del Mar. El Alcalde de esa ciudad les ofreció una recepción al mediodía.

La primera sesión en ese balneario, se inició con temas libres y colaboraciones, y en la noche se efectuó en el Tea-

tro Municipal una función en homenaje a los congresales, ofrecidos por la Municipalidad.

El presidente del Congreso de Radiología, Dr. Félix Daza, envió un cablegrama a Sir Alan Lasceller, a Londres, rogándole, que a nombre del citado Congreso, presentara sus saludos a Su Majestad el Rey Jorge VI, como patrocinante del Congreso Internacional de Radiología que se efectuará en Londres el próximo año.

Además, el Dr. Daza, también en nombre del Congreso dirigió un cablegrama a Londres, al Dr. Patterson, agradeciendo a los radiólogos de Gran Bretaña, por el obsequio que hicieron por intermedio del Dr. Graham Hodgson.

Aporte de la Universidad a la ciencia etnológica

El decano de la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile, don Juan Gómez Millas, dirigió a "El Mercurio", la siguiente comunicación:

Santiago, 17 de diciembre de 1949.

Señor director:

Ruego a Ud. se sirva dar a la publicación los siguientes alcances a una información de crónica que aparece en la edición de "El Mercurio" del 16 de diciembre, página 33, titulada "La Unesco coordinará las actividades de museos del mundo en el año 1950" hecha a base de declaraciones del director del Museo Histórico Nacional don Leopoldo Pizarro. En ella se dice: "En la Universidad no ha habido cátedra de esta rama de la ciencia (Etnología y Antropología) que esté orientada hacia el terreno histórico...".

Debo dejar constancia a este respecto, que una cátedra de Etnología y Prehistoria Americana y chilena, fué servida con gran eficiencia por el conocido investigador don Ricardo E. Latham C. en el Instituto Pedagógico (Departamento de Historia y Geografía) hasta el día de su muerte (1936-1943). Actualmente, y desde hace un año y medio, la sirve el indólogo y orientalista de fama mundial don Walter Ruben. El señor Ruben fué profesor de las Universidades de Franckfurt, Bonn y Ankara. Realizó además una expedición científica a la India, cuyos resultados fueron publicados en un hermoso volumen en Leyden (Holanda). No es del caso enumerar las otras publicaciones realizadas por el se-

ñor Ruben en diversos campos y que son ampliamente conocidas por los expertos en la materia. En Chile ya ha realizado dos expediciones científicas de importancia con alumnos del Instituto Pedagógico: una en la alta cordillera de Atacama y otra a Tiahuanaco en Bolivia. Los resultados de estos trabajos están en prensa. Sus investigadores de seminario sobre Canibalismo y Shamanismo entre los araucanos también están próximas a ser publicadas por la Universidad de Chile.

Por otra parte, el Instituto de Geografía de la Facultad que dirijo, en colaboración con el Museo Nacional de Historia Natural, se encuentra desarrollando en estos mismos días importantes trabajos etnológicos en el Salar de Atacama bajo la dirección de la conocida arqueóloga y etnóloga, señora Grete Mostny, ampliamente conocida en los círculos científicos chilenos por sus numerosos trabajos sobre las culturas del norte de Chile y los indios de Tierra del Fuego. Acompañan a la señora Mostny egresados del Instituto Pedagógico que, en repetidas ocasiones, han intervenido ya en trabajos de esta índole como son los señores Raúl González M., Fidel Jeldes y Luis Bohme.

De esta manera, señor director, las investigaciones de carácter antropológico, no han sido descuidadas por la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile.

Saluda atentamente a Ud. Juan Gómez Millas, Decano.